

CRISTOBAL MATAIX

Administrador

REDACCIÓN — ADMINISTRACIÓN
CERVANTES, 19.—SAN AGUSTÍN, 6

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Provincias..... 6 10 20
Portugal..... 750 15 30
Extranj. (no comprendidos 15 30 60)

TELÉFONO NÚM. 2.271

NUESTRO PROBLEMA

Barcos, barcos y barcos!

Necesidad de ser fuertes.

Media Europa se revuelve iracunda actualmente contra la burocracia, que todo lo entorpece y todo lo dificulta; pero, en realidad, ese movimiento de iracundia se encierra contra la urdimbre legislativa, contra el matutino de Reglamentos e Instrucciones que obligan a la burocracia a ser rómulo y no propulsor, y que le imponen, como trámite previo para lo resolutivo, multitud de informes, consultas y demás papeleos, casi totalmente ociosos, que hacen malgastar el tiempo en formalidades pueriles.

De ese mal, cuyos frutos son tremendos desastres, a la hora de ahora, en ciertos países beligerantes, por ejemplo España, como ninguno. Aquí se ha extremado el ansia de intervención en términos inverosímiles; aquí se le ha puesto a todo tal serie de trabas oficiosas, formuladas, de hueru ritual, que es imposible resolver nada rápidamente, aun cuando lo exijan con apremio sagrados intereses nacionales. Estamos como en Francia, como en Rusia; pero hay la diferencia de que allí, por tener el peligro encima, surgen quejas vehementes; mientras nosotros, viendo lejano el riesgo, dejamos rotar la bola con la mayor filosofía.

Un caso palpable se ofrece a nuestra consideración, y en él se tratan, como en nada, ese influjo del régimen ritualístico con que se enfrían todas las energías y se debilitan todas las iniciativas. España, país casi insular, necesita darle vigoroso impulso a sus defensas navales, tan deficientes al comenzar la guerra. Le es indispensable no perder una hora, un minuto, en la magna obra de reconstituirse y fortalecerse, dotando a su escuadra de todos esos modelos de buques, cuya terrible eficacia destructora acredita la presente guerra, y que tan necesarios nos son. Algo, bastante, qué tan incesante y se ha hecho a fuerza de tesón y buena voluntad del ministro de Marina y sus subordinados, pero, por lo visto, lo más importante sufre el estancamiento impuesto por el ritualismo burocrático, que no admite existan circunstancias excepcionales. Hay una ley de escuadra votada en Cortes, hay riesgos que exigen la construcción rapidísima de esos barcos, que todo el mundo disputa indispensables; hay un Gobierno que desea llevar a cabo rápidamente esa magna obra, que tanto puede influir en nuestros destinos, y sin embargo...

Una barrera de balduque paraliza la voluntad de todos. Ha de construirse cuatro cruceros rápidos de 5 a 6.000 toneladas cada uno, seis cazatorpederos, veintiocho sumergibles, tres cañoneros de 1.000 toneladas cada uno y diez y ocho guardacostas y minadores. Ha de construirse todo eso, y no se construye. ¿Por qué? Porque, sabiendo todos que sólo hay una entidad española capaz para ello, el formalismo impone que se aparente ignorarlo, que se pierda el tiempo en papeleos y que se esté todo el mundo cruzado de brazos, cual si las circunstancias lo consintieran. Los intereses de la Nación han de supereditarse a un trámite perfectamente ocioso, pues nadie ignora que, lógica y naturalmente, sólo conducirá a resolver una cuestión de forma. Estamos en el siglo XX, y todavía es omnipotente la ofo-ormia, que ridiculizó Beaumarchais en el casamiento de Figaro. Un Gobierno y una Nación quedan a merced de una fórmula burocrática.

¿Autorizan cosa tal los gravísimos momentos que atravesamos? Sinceramente creemos que no. Ni Guerra ni Marina pueden sentirse esclavos ahora de la papejería, del balduque, que imponen trocheos de tiempo cuando no puede perderse un minuto. Uno y otro ministerios han de ir en derrechuera al fin práctico, a reserva, claro es, de dar lugar en las Cortes cuantas explicaciones vengan al caso. Las circunstancias excepcionales requieren procedimientos también excepcionales. Y ahora hay que ir por el atajo para llegar antes adonde convenga. Ningún buen español sería capaz de formular objeciones, comprendiendo que no se hace frente a cualquiera posibilidad de riesgos con pliegos de concursos, sino con medios de acción poderosos.

El talento, la actividad y el patriotismo del general Miranda se reflejan en la indiscutible mejora que ya se ha conseguido en nuestras defensas navales; por lo mismo, nadie como él para darle el impulso definitivo a esa obra. Muerto de risa, aplastado por una masa de balduque, yace el plan de escuadra que llevó a las Cortes y que éstas votaron con aplauso unánime del país. Cítrale el peso que media entre lo proyectado y lo real, un formalismo, el de convocación del concurso, y por ese formalismo, que no sirve de nada, porque no se necesita garantizar ya nada, continúa sin pensarse la quilla de ninguno de esos cincuenta y nueve buques. Necesitamos cruceros rápidos, sumergibles, cazatorpederos, portaminas, guardacostas, y por una simple formalidad burocrática, de la que puede y debe prescindirse ante lo grave del momento, seguimos como si la defensa nacional estuviese garantizada. ¿No es, pues, lógico y plausible prescindir de ese formalismo?

Comprendamos los escrúpulos de quienes han de romper esas ligaduras, y nos explicamos sus vacilaciones. Pero a grandes males grandes remedios. Si sobreviniese para España la necesidad urgente de poner en acción todos sus medios de ataque y defensa, es casi seguro que se censuraría al Gobierno por no haber he-

cho, aún saliendo de las normas legales del tiempo normal, lo preciso para dar al país el máximo de potencia logística en todo este lapso de tiempo. Es, pues, natural que, por lo mismo, se le de ahora el máximo de facultades precisas para el aprovechamiento eficaz de cada día, de cada hora, de cada minuto. Por eso pedimos lo que pedimos, e incitamos a que hagan lo propio aquellos colegas que antepongan los intereses de la Patria a la existencia de pierdidos burocráticos. Hay que poner en seguida la quilla de los barcos de guerra, cuya construcción urgente ordenaba la ley de 17 de febrero de 1915, porque es posible que, en fin de cuentas, no podamos en algún tiempo obtener rápidamente de la industria naval extranjera todo lo que necesitamos. Y hay que hacerlo saltando sobre las fórmulas administrativas que dificultan ese propósito. Luego, en las Cortes, se explicará todo, y se desagraviará el sancionamiento de la ofo-ormia. Lo primero es vivir, y para vivir nos conviene ser todo lo fuertes que podamos. Rápidamente, racionalmente, brutalmente, que no están los tiempos para vacilaciones.

POR TELEGRAMA

GRATITUD AL GOBIERNO

Cádiz 20. Los presidentes del Casino y del Comité liberal de esta capital han telegrafado a los Sres. Dato y Ugarte expresando sus agradecimientos por las gestiones cerca del Banco Hipotecario en favor del empréstito para las obras del puerto.—G. Compas.

PALABRAS DE UN MUNDANO

LA CATEDRAL DE BURGOS
El señor conde de las Almenas denuncia en nuestro estimado colega «La Tribuna» el mismo y lastimoso estado en que la inercia oficial tiene a la catedral de Burgos.
Varias fotografías, que no dejan lugar a dudas, demuestran que el señor conde de las Almenas tiene más razón que uno de aquellos santos partidos por gala en sus, que el mejor día se vendría al suelo, cogiendo el polvo y aplastado, para siempre nuestra buena fama de conservadores de monumentos.
A propósito de conservadores, el señor conde de las Almenas denuncia al conde que está recordando con el conservador de la catedral que nombra con los conservadores idiosas, el cual sólo se ha preocupado de conservar el destino—son palabras del señor conde—, pues todavía no se ha preocupado oficialmente al Cabildo de la catedral; de donde se deduce que el tal conservador ni reside en Burgos ni tal vez conoce el templo cuya conservación se le ha encomendado.
Este no es un caso de conservación de los edificios históricos de España, que en Madrid conocemos al dedillo. Aquí, en la Corte, viven muchos señores que cobran sueldos y emolumentos por cargos que desempeñan... en otra parte.
Nuestros conocidos algunos «empañados», pero, desgraciadamente, no conocen al conservador de la catedral de Burgos, y, por lo tanto, dejamos al señor conde de las Almenas, que debe conocerle, toda la responsabilidad de su denuncia.
Queremos sólo contribuir, con la difusión de las pueriles falacias que revela en «La Tribuna» el conde de las Almenas, a que los Poderes públicos operen con urgencia el incalificable olvido en que se tienen los más finos monumentos, que de los que el orgullo de la Patria, los de la catedral de Burgos es lo mismo que lo de la Alhambra. Y lo de la Alhambra, igual que lo de tantas otras joyas del arte español, que se demoran sobre el desastrosidad de nuestras glorias pasadas.
Comprende pronto lo que denuncia el señor conde de las Almenas, y piénsese el remedio que sea necesario, para que mañana no tengamos que lamentar la total ruina de una catedral que, con la de León, constituye la más acabada y preciosa muestra del arte gótico español.—M. Y.

REUNION IMPORTANTE

Por el engrandecimiento de Sevilla

SEVILLA 20. Importantisima ha sido la reunión que se ha celebrado en el Círculo Mercantil, bajo la presidencia del diputado Sr. Montes Sierra, y a la cual asistieron los comerciantes e industriales de la población. Tratáronse, entre otras cosas, que afectan grandemente a la prosperidad de Sevilla, de los nuevos impuestos municipales que se proyectan, como garantía del empréstito que ha de concertarse para acometer interesantes reformas de urbanización e higiene.
Todos han reconocido la necesidad del gran empréstito, pero no aceptan la imposición de arbitrios que gravan la industria y el comercio.
Al final se ha nombrado una Comisión encargada de estudiar las soluciones más convenientes.—Corresponsal.

POR TELEGRAMA

LOS SUCESOS DE PORTUGAL

BADAJOS 20 (11 m.). Comunican de Lisboa que continúan los incidentes entre paisanos y autoridades.
En Fampulla hubo un motín queriendo asaltar las turbas un edificio. Acudió la caballería de la Guardia republicana, que logró reprimir a los asaltantes. Entre éstos hubo algunos soldados de infantería.
En Lisboa se excita a la unión de todos los republicanos para combatir a los especuladores. El Gobierno ha firmado un decreto importante para impedir la elevación de precios de los artículos de primera necesidad, prohibiendo la venta de cereales, que solamente podrá adquirir la Administración militar. Se han descubierto casas donde se vendían harinas averiadas.
En la fortaleza de San Sebastián estalló un aparato de señas, resultando muertos el vigía y un soldado.
Conseguida la completa pacificación del territorio de Angola, regresan a Portugal las fuerzas marítimas que fueron a dicha colonia.—A. C.

EUROPA EN GUERRA

Los alemanes se apoderan de Vilna

MAYOR ACTIVIDAD EN EL FRENTE OCCIDENTAL

LA GUERRA AL DIA

Resumen de la Jornada.

Vilna ha caído en poder de los alemanes. Anteayer agarráramos que no tardaría en producirse este hecho. Nuestras predicciones se han cumplido.
Parece que los rusos han opuesto desesperada resistencia. El combate debe de haber sido formidable, y las pérdidas de unos y de otros, crecidísimas.
Puede asegurarse que la retirada de los rusos en Vilna ha debido costarles tantas bajas como las que le costó a Napoleón su derrota al frente de dicha ciudad.
Véase por dónde los alemanes vengán, al cabo de poco más de un siglo, a los franceses. Aunque los franceses sean en la actualidad enemigos de los alemanes y amigos de aquellos cosacos que tan cruelmente los trataron en 1812.

No hay noticias completas de la caída de Vilna ni de la suerte que haya podido correr la guarnición.
El movimiento envolvente de los alemanes ha sido muy amplio, llegando hasta Miodestschina, Smorgonie y Oshujany, al sudoeste de Vilna.
El parte alemán señala avances en el centro y al norte de Pinsk.

Los rusos se atribuyen éxitos locales en la región de los pantanos del Pripiet, y entre Rovno y Kovel.

En Francia, lucha de artillería.
En Italia, ataques y contraataques, que para nada modifican la situación.

Tampoco hay noticias de la guerra marítima, ni de las operaciones en los Dardanelos.

LA LUCHA EN EL ESTE

Ocupacion de Vilna

PARIS 19 (11 m.). El parte oficial ruso dice así:
Los combates en el frente oeste de Dvinsk continúan. Rechazamos los ataques en el noroeste de Hloist, siendo las pérdidas del enemigo considerables.
Los alemanes ocuparon la alquería de Steidern. Hemos rechazado los ataques del enemigo, entre los lagos de Ovil y Sounava. Los alemanes han aparecido al sur de Dvinsk, en la región de Dvinsk, y ocuparon el pueblo de Widry y la estación de Vileika.

En la orilla izquierda del Vilia, cerca de Vilna, hay combates encarnizados; el enemigo hace esfuerzos desesperados. Los alemanes han franqueado el río de Chara, al sur de Slonim.

Los cosacos han aparecido en la región de la orilla derecha del Vassal inferior y el pueblo de Pinsk.

Nos hemos apoderado de varias aldeas al suroeste de Kolki.

Anteayer en dirección a Rovno-Kovel, derrotamos al enemigo, que se retiró desordenadamente, abandonando numerosos prisioneros.

Al este de Goroditshá nos apoderamos de una bandera y del comandante del 8.º ejército imperial, así como de 800 soldados; el resto de la fuerza se dispersó en los bosques.

Continúa victoriosa nuestra ofensiva en el bosque, al sur del pueblo de Isumana, donde de aproximado a 1.800 hombres y numerosísimas ametralladoras, que utilizamos contra el adversario.

En las cercanías del Sereth, orilla derecha, dimos todos golpes locales al enemigo.
De los informes complementarios del Cuartel general, resulta que los cañones y prisioneros, señalados en el parte sur del día 8, pertenecen en su casi totalidad a los austriacos y no a los alemanes.—Delavigne.

Bespacho oficial austriaco.
BRNNA 20 (12.20 m.). El Estado Mayor austro-húngaro comunicó:
«La ofensiva rusa, al este de Galitzia, ha fracasado. En el Strypa, el enemigo evacuó ayer el campo de batalla de los últimos días, y retrocedió del Sereth.
El material de guerra que dejaron y otras cosas dan a conocer que la retirada rusa fue muy apresurada. Las pérdidas que sufrió el enemigo han sido importantes.
En el Ikva, la situación no ha cambiado. En Wolhyma continúan los combates con numerosas fuerzas rusas, y hemos rechazado varios ataques. Las tropas austro-húngaras, en unión de sus aliados, combatieron el paso a la orilla norte de Szozora.—Liprech.

Comunicación oficial alemana.
BRNNA 20 (1.35 m.). Comunica el gran Cuartel general alemán las noticias siguientes:
«Ejército del general von Hindenburg.—El movimiento envolvente de las tropas del general von Eichorn contra Vilna ha sido coronado por un completo éxito. El ala izquierda alemana llegó hasta Miodestschina, Smorgonie y Oshujany.
Los rusos trataron de retirarse apresuradamente.
Con fuertes contingentes trataron de romper la línea alemana en dirección a Nischischki; pero sus ataques se estrellaron ante el irresistible avance envolvente, y al mismo tiempo ante los ataques violentos de las tropas de los generales von Scholtz y von Galwitz contra el frente del enemigo, al que empujaron desde ayer, obligándole a retirarse precipitadamente en toda la línea.
La plaza fuerte de Vilna ha caído en manos de los alemanes, y persiguen en todo el frente al enemigo.
Ejército del general príncipe Leopoldo de Baviera.—Aquí también persiguen los alemanes a los rusos.
Las tropas alemanas llegaron hasta la línea Nieuodowice, Berewojec y Dolromysl. Las retaguardias rusas fueron rechazadas.
Ejército del general von Mackensen.—Al norte de Pinsk han llegado los alemanes al Wisliza. Al sudeste de la ciudad han atravesado el Strumen.
Teatro Sudeste de la guerra.—No ha cambiado la situación.—Liprech.

La ciudad de Vilna es capital de distrito y de Gobierno. Se halla situada a las dos orillas del

EUROPA EN GUERRA

Los alemanes se apoderan de Vilna

MAYOR ACTIVIDAD EN EL FRENTE OCCIDENTAL

LA GUERRA AL DIA

Vilna (última edición del Niemen) y de su territorio inmediato el Vilia. Allí convergen los ferrocarriles de Petrobrask y de Roma y a Luba; cuenta con 115.000 habitantes, en su mayor parte polacos e israelitas.
Su puerto fluvial y poseso un excelente comercio. También está dotado de numerosos Centros de Instrucción Hospitalaria y Asilos. Es residencia de una Comandancia militar, de arzobispado y de un obispo católico. Suela Laranda en Bruscia constituyeron el pueblo Parás. Tiene muchos edificios públicos y casas particulares muy hermosas.
En la catedral católica hay una capilla de mármol en donde se halla el ferozo de plata de San Casimiro, que pesa 150 libras.
Vilna es ciudad muy antigua, e por lo menos donde no encuentra enladrada hubo una localidad, oclom como centro del paganismo en el país. Fue capital de los grandes ducos, y figuró mucho en las luchas habidas entre éstos y la Orden Teutónica.
Cuando Napoleón invadió Rusia, los habitantes de Vilna le recibieron como liberador; al romper los rusos el Ejército francés, se concentraron en Vilna y fueron derrotados por los rusos. Al emprender la retirada fueron que dejaron 20.000 soldados entre enfermos y heridos.
Los habitantes de Vilna tomaron parte con entusiasmo en la insurrección contra Rusia de 1830.

Impresiones y comentarios.
LONDRES 20 (11 m.). Como de costumbre, la Prensa londinense refleja en sus columnas los comentarios que en los Círculos británicos se hacen diariamente sobre las operaciones que se realizan en la parte oriental.

Con referencia a las operaciones en los pantanos del Pripiet, el parte de San Petersburgo da excelentes noticias acerca del movimiento iniciado por el general Ivanoff.

Este caudillo, que tantas veces ha derrotado a sus enemigos, acaba de dar a su país una nueva prueba de su habilidad militar. En la batalla entre Rovno y Kovel, en un frente de 60 millas, los austroalemanes fueron derrotados y se retiraron en desorden. En esta región, la potencia de la ofensiva alemana se ha agotado; no han conseguido avanzar durante los últimos quince días.

Es evidente que el ejército alemán está ahora concentrado en el sector de Vilna y en la conquista del sistema transversal del ferrocarril antes mencionado, que les permitirá mover con relativa facilidad sus tropas de Norte a Sur y hacer una concentración de fuerzas en cualquier punto, según lo requieran las necesidades de las operaciones, sea para ofensiva o para defensiva. Elano.

Informes rusos. En vísperas de una gran batalla.
LONDRES 20 (12.15 m.). Dicen de San Petersburgo que ha comenzado la lucha, muy temida por los rusos, en el sector de Vilna, y que se cree que se generalizará la batalla con el mismo encarnizamiento de los días que precedieron a la toma de Varsovia.

Quince Cuerpos de ejército alemanes están tratando de cortar la retirada rusa en la región de Vilna-Orany. El grueso de las fuerzas enemigas se agrupa en las cercanías de Nowo Wileisk, que amenazan con un movimiento estratégico envolvente. Se cree, sin embargo, que la gran batalla se librará en el círculo Orany, Vilna, Sventiany, Vileiki, Miodestschina, Luba, Osery.

El avance alemán en Rovno ha sido detenido, y los rusos han progresado unos 25 kilómetros al noroeste de Duruzo. También al Sur de Volynka y en Galitzia siguen avanzando.—Llanos.

Kiew no será tomada.
PARIS 20 (12.30 m.). Telegrafan de San Petersburgo, que el Sr. Bencheniko, diputado de Kiew, ha dicho en el Duma, que Kiew, confiado con la autorización del ministro de la Guerra, que tanto la ciudad de Kiew como sus cercanías están fuera de peligro.

Los generales Palivanoff e Ivanoff han confiado al Sr. Bencheniko la misión de aumentar la producción y el material mecánico de los de fabricas de municiones, de las cuales es ingeniero director.—Delavigne.

FRANCIA Y BÉLGICA

Bombardeos continuos

Partes oficiales francesas e inglesas.
PARIS 19 (11.50 m.). Parte oficial de la tarde:
«En Artois, en los sectores de Neuville, Rocourt, continuó la lucha con bombas y granadas de mano, fusilería y ráfagas de artillería durante gran parte de la noche. Al Sur de Arrás, en la región de Vailly-Prebencheux, se señalaron también bombardeos bastante vivo y fusilería entre ambas trincheras.
En la región de Fay, al suroeste de Peronne, los alemanes, después de haber hecho saltar tres fuertes minas, pronunciaron un ataque, que fué rechazado por los nuestros.
Algunos prisioneros han quedado en nuestro poder. En la región de Roye la noche ha sido accidentada; pero sin acción de infantería.
Nuestras baterías han tomado parte de las ametralladoras enemigas y sus acantonamientos de segunda línea.
Entre el Oise y el Aisne, al norte de Fontenoy, la lucha con artefactos de trincheras y fusilería continúa, acompañada de algunas acciones de artillería.
En la región de Berry-au-Bac y en Champagne, al norte del campamento de Chovons, la actividad de ambas artillerías continúa sin interrupción.
En la tarde de ayer una batería alemana dispuesta para alcanzar a los aviones ha sido destruida al este de Saint-Michel.
En los Vosgos, al Violu, lucha de bombas y granadas.
En el valle de Sandernach continúa el cañoneo.
Parte oficial de esta noche:
Habiendo bombardeado la flota británica las organizaciones alemanas del litoral belga, nuestra artillería pesada de la región de Nieuport ha actuado, en unión de ella, contrabatiendo las baterías de la costa, que contestaban al fuego de los navíos británicos.
En el frente del Artois, el fuego ha disminuido de intensidad; nuestra artillería ha prosiguido el bombardeo de las obras y baterías alemanas.

En la región de Roye, cañoneo y lucha con bombas. En el canal del Aisne al Marne hemos conservado nuestra cabeza de puente de Sapignoul, a pesar de tres ataques alemanes.

En la Champagne, el enemigo sólo ha conseguido débilmente el tiro de nuestras baterías, y ha bombardeado violentamente la región entre el Aisne y el Argona.

En los altos del Mosa, especialmente en la región de la trinchera de Calonne, en la selva de Argemont, al norte de Airey, en Lorena y en los Vosgos, nuestros tiros de destrucción contra las organizaciones alemanas han sido particularmente eficaces. Durante el día, cuarenta depósitos enemigos han estallado.

Cerca de Saint-Mihiel un avión alemán, enfiado por nuestros fuegos cruzados y atacado con la ametralladora de uno de nuestros aparatos, se internó rápidamente en sus líneas.—Delavigne.

Comunicación oficial alemana.
BRNNA 20 (1.50 m.). Comunica el gran Cuartel general alemán, con referencia al teatro occidental de operaciones, que en Bray, sobre el Somme, hicieron explotar los alemanes una mina detrás de las posiciones enemigas.

En el combate que siguió, y que fué favorable a los alemanes, éstos hicieron algunos prisioneros, y los franceses sufrieron sangrientas pérdidas.

Al oeste de la Argona, el fuego de la artillería alemana destruyó algunos atrinchamientos de los franceses, causándoles severas pérdidas.

Continúa el violento cañoneo en gran parte del frente.—Liprech.

Partes oficiales belgas.
EL HAVRE 20 (2 m.). Dice un parte oficial:
«La noche ha sido tranquila. La mañana estuvo caracterizada por la gran actividad de la artillería enemiga, principalmente contra la granja de Groot Noordhof, Ostkenke, Reninghe.
Durante la tarde hubo tiros intermitentes en diversos puntos de nuestro frente y bombardos bastante violentos en Tyspagaal. Nuestra artillería ha contestado energicamente y dispersado a los trabajadores enemigos en Sthoree y en el este del fuerte de Kpenra.—Charles.

Comunicación oficial inglesa.
LONDRES 20 (1 m.). Telegrafa el general French:
«Desde mi último parte del día 15, no se ha producido ningún cambio en la situación de los puntos de la línea del Pratiado. Los trabajos de minas se han ejecutado con gran vigor por ambas partes, sobre todo en la parte Sur del frente.
En el este de Ypres nuestra artillería y la del enemigo han estado muy activas.—Llanos.

EN LOS BALKANES

El Tratado turco-bélgico.
LONDRES 20 (8 m.). El ministro de Negocios en Londres declara que no tiene ninguna noticia acerca de la firma del Tratado turco-bélgico. Por otra parte, no puede asegurarse que haya recibido aún la comunicación oficial de este asunto, aunque sea un hecho ya dicho acuerdo.

Sin embargo, los proyectos acerca de la actitud del Gobierno del Rey Fernando no son, generalmente, favorables a los aliados. Todo lo que puede decirse, es que el drama de los Balcanes sigue su curso y que, por motivo de un golpe maestro de la diplomacia, aun puede obtenerse un final favorable para la Cuádruple Entente.

Un despacho de Sofía asegura que falta sólo la firma del Sultán en el Tratado turco-bélgico.—Llanos.

Combates entre serbios y austriacos.
PARIS 20 (11 m.). Se ha recibido el siguiente parte oficial serbio:
«El día 12, al 13, del actual un pequeño destacamento intentó franquear el Drina, al norte de Vichegrad, frente a Gomine Glave; pero fué rechazado.
El día 13, en el frente del Danubio difuntamos las obras de fortificación enemigas.
En la orilla izquierda del Danubio, frente a Adakot, y en el frente del Save, frente a Belgrado, se trabó un combate entre nuestras artillería y la del enemigo, apoyada en la altura de Bejanija y hacia Maricemeta. La artillería enemiga fué pronto reducida al silencio.
En la noche del 12 al 13 un destacamento enemigo consiguió franquear el Save hacia Zaravitsa; pero una patrulla le salió al encuentro y le derrotó. Los soldados huyeron, arrojando sus fusiles.
En la noche del 13 al 14, el enemigo intentó franquear el Save hacia Parichitza y hacia la Admana de Deretcha, por medio de dos barcas llenas de soldados; pero contravimos esta tentativa del enemigo.
El día 14, en el frente del Danubio difuntamos los trabajos de fortificación del enemigo cerca de Bascica.
Durante la noche del 14 al 15, intentó el enemigo por tres veces atravesar el Save; pero fué rechazado siempre por el fuego de nuestra infantería.
Al día siguiente logramos destruir los trabajos de fortificación que los austriacos intentaban hacer a orillas del Danubio, cerca de su confluencia con el Pek, en la dirección de Bascica, y también en la línea del Save, en las cercanías del pueblo de Bejanija.—Delavigne.

En la Cámara de los Comunes, Mr. H. J. Tamm, subsecretario parlamentario del Ministerio de la Guerra, ha dado cuenta de que las pérdidas inglesas en los Dardanelos, hasta el 21 de Agosto, eran de: 1.130 oficiales y 10.478 soldados muertos; 2.371 oficiales y 20.257 soldados heridos, y 8.020 desaparecidos.

Un telegrama de Christchurch, da a conocer las pérdidas totales de los neozelandeses en la península de Gallipoli, que se elevan a 75 oficiales y 1.231 soldados muertos; 201 oficiales y 4.038 soldados heridos, y 15 oficiales y 530 soldados desaparecidos.

Total de bajas en el ejército expedicionario inglés, 93.215.

LA GUERRA EN EL AIRE

Avión germano en Suiza.
BRNNA 20 (11 m.). Un avión alemán pasó sobre Ajoie. La tropa suiza hizo fuego de fusilería y artillería. El biplano se elevó; pero no tardó en pasar por la misma ciudad y ser cañoneado.

Uno de los proyectiles rompió los cables de alta tensión, uno de los cuales alcanzó a un soldado, que perdió el conocimiento. Pero, cosa inverosímil, no tardó en volver en sí, balanceado fuera de peligro, a pesar de la corriente de 5 a 6.000 voltios que pasó por él.—Liprech.

SANTIAGO MATAIX

Gerente

IMPRESA — ESTEREOTIPIA
CERVANTES, 19.—SAN AGUSTÍN, 6

PARA ANUNCIOS Y RECLAMOS
en la Administración

Se servirá devolver los originales
DIRECCIÓN TIPOGRÁFICA DIAMUNDO

DESDE LOS BALKANES

La situación en Bulgaria

Cartas de Sofía.

Una feliz circunstancia nos ha puesto en relación con el distinguido periodista búlgaro Ghodo Kostoff, al cual invitamos a exponer en nuestras columnas la cuestión búlgara, que tan alto interés reviste en los actuales momentos de la guerra europea.

Ghodo Kostoff ha consentido hacer llegar hasta nosotros sus primeras cartas, que son una vibrante síntesis del problema, tal y como lo han planteado los sucesos, de una parte, y los requerimientos de las diplomacias rivales, de otra.

Nuestros lectores estimarán este juicio de un escritor búlgaro, que expone los anhelos patrióticos de su raza.

He aquí ahora la primera de las cartas que nos ha dirigido Ghodo Kostoff:

Definiendo a la amable invitación que ha tenido la bondad de dirigirme el señor director de EL MUNDO, empiezo hoy la nada fácil tarea de informar al público español acerca de la situación política actual en esta península balcánica, artientemente solicitada por las diplomacias europeas, encorajadas de atizar la gran guerra de la tremenda lucha entablada por la supremacía de dos imperialismos rivales que se disputan el dominio universal del planeta que habitamos.

Desde los comienzos de la campaña arrojada la hoguera en el occidente de la Península. Más tarde, el fuego prendió en el Sudeste. Si el incendio no ha llegado todavía a nuestra casa, no es ciertamente por falta de combustible; allí están los diplomáticos de toda Europa acumulando la leña de la pira simbólica, si no por nuestra expresa voluntad, por nuestra exquisita prudencia, aprendida hace dos años en la tremenda epopeya contra los turcos, en la cual fué para nosotros toda la gloria y para los otros todo el provecho.

Actualmente, los pueblos balcánicos se contemplan recelosos, movidos de una desconfianza común, procedida por la posibilidad de otra guerra que renuncie la amarga memoria del inicio Tratado de 1912. Todos saben que en aquella ocasión Bulgaria fué infamemente despojada. Todos reconocen la injusticia de aquellas capitulaciones, a las cuales hubo de sucumbir la nación más generosa de la Península, la nación que venció el poderío del enemigo común en las sangrientas llanuras de la Tracia. El despojo de Bulgaria crea hoy una situación particular en toda la Península. Bulgaria no se arriesga de nuevo a servir de yunque, sobre el cual forjen los demás pueblos balcánicos su prosperidad o sus conquistas. Para hacer salir a Bulgaria de su justa actitud de prudencia, se necesita revisar y reafirmar el Tratado de Bucarest. Y para ello, Grecia y Serbia han de renunciar las ventajas que en 1912 obtuvieron a costa de la humillación impuesta a la heroica Bulgaria, que se había sacrificado por todas, luchando siempre en la primera línea.

De aquí las dificultades de resolver una situación, basada en la injusticia de antiguo. De aquí el continuo fracaso de la diplomacia europea, empeñada en desatar el nudo gordiano que ella misma contribuyó a apretar en 1912.

Bulgaria no se ha opuesto nunca al bien de sus hermanas balcánicas. Pero Bulgaria desea que estas hermanas, hermanastras cruces un día, la devuelvan su parte de herencia histórica, que desalentadamente la arrebataron en desigual contienda.

Yo no quiero hoy citar opiniones nacionales, que a un público tan ajeno al problema, por la distancia que le separa de él, como ese público español, pueden tal vez parecer interesadas ó egoístas. Quiero copiar y traducir aquí las palabras de una nación que nos fué hostil, y cuyo testimonio nadie podrá tachar de apasionado. Quiero transcribir lo que a propósito de la actual situación balcánica ha publicado el periódico «Século» de Milán:

«En las circunstancias que atravesamos los Balcanes, no solamente es posible, sino inminente una nueva invasión austro-alemana en Serbia, por la punta de territorio que se prolonga del lado de Orchova, con el propósito de abrirse un camino a Turquia. Este hecho forzaría a Bulgaria a intervenir, ocupando la Macedonia que es suya. El peligro para las potencias de la Entente es, pues, un negro rol y próximo, y en lugar de ardar con lentitud en su acción diplomática, les es preciso obrar con energía y encontrar inmediatamente un remedio radical.

La tarea es tanto más fácil, cuanto más existe un remedio único: «Desarrollar la Macedonia a Bulgaria».

Esto sería, además, una obra de justicia, porque la Macedonia es búlgara, a pesar de los raros oasis de griegos, serbios, turcos y albaneses que en ella se ofrecen, fenómeno muy común en toda la Península. La Macedonia es búlgara por la declaración de los geógrafos, búlgara por su tradición revolucionaria de veinte años, y búlgara, en fin, por la cohesión de la misma Serbia en el famoso Tratado de 1912. La iniquidad del Tratado de Bucarest respecto a Bulgaria, debe ser reparada lo más pronto posible. Esta reparación responde igualmente al interés de la Cuádruple Intelligencia, como veíamos repitiendo desde hace un año. Es verdad que la diplomacia camina lentamente, sobre todo la rusa; pero, felizmente, en Petrogrado se empieza a comprender claramente el problema. Todavía no es demasiado tarde.»

de Venecia, no se espera que el pueblo heleno ceda una sola pulgada de sus conquistas territoriales.

«Esto—añade Socolo—no sería un obstáculo insuperable; pues en último lugar se puede pasar a Grecia, que quedaría abandonada a su suerte; es decir, a merced de un ataque de sus vecinos los búlgaros.»

Así lo ha hablado la opinión de la Prensa italiana. La causa de Bulgaria está, pues, conocida como justa por sus propios adversarios.

Hay no quiero añadir una palabra más. Mañana hablaré de cómo se expresan los búlgaros, los rumanos, los serbios y los griegos. Y de este concierto de voces, donde se mezclan los acentos del patriotismo con los del odio secular, los sentimientos de amor a la patria búlgara con los insultos y las injurias más soeces que a nuestro Rey y a nuestro pueblo dirigen esas naciones que se denominan hermanas, saldrá la verdad y la justicia, como sale el oro cerrado, puro y aguilatado del crisol ardiente, donde se han consumido todas las impurezas.

Es preciso que los lectores de El Mundo sepan cómo se habla de Bulgaria a pocos pasos de sus fronteras, y quienes son los verdaderos enemigos de la fracasada, de la imposible Alianza balkánica, rota por la concurrencia de nuestros propios hermanos.

CHERO KOSTOFF.

Sofía 29-8-1915.

ITALIA Y AUSTRIA

Un avance con éxito

Comunicado oficial italiano.

ROMA 20 (12.10 m.) El ministerio de la Guerra ha facilitado esta noche el siguiente comunicado:

«En el noroeste de Arsiero, rechazamos un ataque. El enemigo intentó incendiar el bosque de Varagna, pero nuestra infantería y artillería lo impidieron.

En el Carso, a consecuencia de nuestras acciones sucesivas, ocupamos poco a poco, y por completo, el bosque llamado Ferro di Cavallo, a pesar de haber opuesto el enemigo una resistencia encarnizada.

Nuestros enemigos simularon rendirse a un pequeño destacamento italiano, al que causaron grandes pérdidas.

Nuestros dirigibles bombardearon el campo de aviación enemigo de Aisovizza y los tendidos del ferrocarril de Nabresina.

Los dirigibles regresaron indemnes. Los aviones enemigos han bombardeado las poblaciones de Asiago y Bassano, haciendo a algunos paisanos y causando ligeros daños.—Lacuna.

Parte oficial austriaca.

VIENNA 20 (12.45 m.) El parte oficial de Viena, dice así:

«En la región fronteriza de Carintia, no ocurrió nada de importancia. Delante de nuestras posiciones de Popenia, al sur del Popocna, al sur del arroyo de Schluder, obligamos a los italianos a abandonar sus posiciones; en el sector de Flitsch se esfuerza el enemigo en acercarse a nuestras posiciones, sufriendo grandes pérdidas.

Los repetidos ataques de los italianos sobre Ravelin y contra nuestras posiciones en la pendiente Oeste del Javorcek, han fracasado.

La afirmación hecha en el comunicado oficial italiano del 16 de Septiembre, en el cual se dice que nosotros hemos usado el método prísico en nuestros proyectos, es pura invención.—Liprech.

EN LAS COLONIAS

Para fabricar municiones.

LONDRES 19. El ministro Mr. Lloyd George ha recibido un mensaje telegráfico, fechado en el Cabo, firmado por numerosas mujeres de África del Sur, ofreciéndose a ir a Inglaterra a fabricar municiones.

Les ha contestado el ministro agradeciéndoles su patriótico ofrecimiento; pero que, por ahora, había en Inglaterra suficiente número de obreras dedicadas a esa labor.—Llanos.

ESPAÑA ANTE EL CONFLICTO

Elogios al Rey de España.

PARIS 10 (11 n.) La Prensa aplaude el donativo de 3.000 francos hecho por el Rey de España para la obra de los inválidos de la guerra, por mediación de Mme. Geoffroy. Le Journal ensalza el artículo publicado ayer por M. Long, y dice que el Rey don Alfonso muestra el camino para la inteligencia entre Francia y España.—Delavigne.

De interés para España. Los productos químicos. En la Cámara de los Comunes un diputado acaba de preguntar al Gobierno si no permite actualmente el tránsito de ciertas mercancías alemanas con destino a América.

Sir Grey contestó diciendo que el Gobierno ha decidido en ciertos casos especiales no intervenir el tránsito de algunas mercancías de origen enemigo, pedidas y pagadas antes del primero de Marzo de 1915.

En tales casos la interdicción de la exportación causaría perjuicios a los propietarios de los países neutrales, y no dañaría los intereses del enemigo.

También se han dado facilidades en un corto número de casos para el libre tránsito de medicamentos, productos químicos y materiales similares, que no se podrían adquirir en otros sitios más que en los países enemigos, y que eran necesarios para los Estados neutrales.

«Hay que darse cuenta—dijo Grey—de que las restricciones comerciales no se han establecido para perjudicar a los neutrales, sino para imponer desventajas materiales al enemigo.

NOTICIAS DIVERSAS

Fronteras infranqueables. Los planes alemanos.

PARIS 20 (7 m.) Comunican de Rotterdam, que desde hace unos días, la frontera entre Alemania y Holanda, es infranqueable. No pasa ni un periódico.

Se añade que dentro de unos días se celebrará también la frontera suiza.

De Bélgica dicen, con referencia a manifestaciones de oficiales prusianos, que el Estado Mayor alemán no quiere avanzar más en Rusia, y que comenzará la ofensiva por otra parte, probablemente contra Italia o contra Serbia.

De Copenhague afirman que los alemanos no avanzarán sobre Moscú, ni sobre sus alrededores.

El plan que se proponen ahora es llegar hasta una línea determinada y protegerla por medio de trincheras y fortificaciones.

Después de haber retirado del frente oriental millón y medio de hombres, Alemania se lanzará contra el frente francés, donde el envío de fuerzas se elevará a más de tres millones de hombres.

En un punto sólo no está el plan definitivamente acordado. Algunos generales piden una operación contra Calais, otros son absolutamente opuestos a esta operación, y demuestran que costaría la vida a miles y miles de hombres. Se sabe que en este fren-

te tienen establecidas los alemanos más de 30 líneas de atrincheramiento, sin contar otros medios defensivos.

Los generales que se manifiestan contra el avance hacia Calais, insisten en que los alemanos deben llevarse contra Verdún. Otros informes autorizados permiten asegurar que si, como es de suponer, el Cuartel general alemán suspende su ofensiva en Rusia, nadie conoce sus planes; pero se sospecha que acudirá con las tropas que retire del frente ruso al occidental, donde parece que ingleses y belgas están demostrando mayor actividad en estos últimos días.—Delavigne.

Signo de los tiempos.

BERNA 20 (11 n.) El diputado Eugenio Munch pidió licencia (está movilizado) para concurrir durante las sesiones del gran Consejo federal.

Se le concedieron dos días. A su apelación razonada se le contestó por la autoridad militar (se trata de una República liberal) que el deber del soldado es hoy superior al deber de un miembro del Parlamento.—Liprech.

El último empréstito alemán.

PARIS 20 (1 m.) Telegrafía de Ginebra que la Prensa alemana dice que van suscritos 2.000 millones al tercer empréstito imperial.—Delavigne.

Servicio obligatorio inglés.

LONDRES 20 (1 m.) La Oficina de la Prensa comunica una carta de Lloyd George, referente al servicio militar obligatorio, diciendo que su opinión personal es que sólo poniendo en línea todas las fuerzas británicas, es como se podrá obtener la victoria.

Esto es la más grave por que haya podido pasar un país.

Lloyd George dice que tiene buenas esperanzas, pero que la voz de alarma es con la intención de despertar a Inglaterra a tiempo para que ésta se ponga con todas sus fuerzas en marcha y llegue al éxito.—Llanos.

Ministro ruso en Francia.

PARIS 20 (10 m.) Procedente de Tolón ha llegado el Sr. Bark, ministro de Hacienda de Rusia.—Delavigne.

Lo que hace el Gobierno

EL DIA DEL PRESIDENTE

Despacho regio. No procede el indulto. Consejo y regreso. Visitas. El congreso del Teatro Real. Un fallecimiento y una intervisión. El viaje de Melquiades Alvarez. Los submarinos alemanes. Notas catalanas.

En el despacho que hoy ha tenido el jefe del Gobierno con el Rey han convenido en que el Consejo se celebre mañana en Palacio, a las diez y media.

El Monarca ha rogado al Sr. Dato que vieran el modo de poder llegar a otorgar el indulto al rey de Calcuta, y el presidente ha expuesto los antecedentes del crimen a Su Majestad, con toda clase de detalles, manifestándole que por las circunstancias que concurren en el suceso, es imposible aconsejar el ejercicio de la regia prerrogativa.

Esto mismo ha dicho luego el Sr. Dato al defensor del rey y al diputado por Zaragoza Sr. Ronco, que han estado en la Presidencia a interesarse por el indulto.

Hablando con los periodistas, ha dicho el presidente que S. M. regresará a San Sebastián el miércoles.

Los telegramas de Marruecos no acusan novedad.

El nuevo gobernador de Murcia, señor Aranguren, ha visitado hoy al presidente del Consejo, despediéndose de él por salir esta noche para su nuevo destino.

Ha anunciado el Sr. Dato que dentro de breves días se publicará el concurso para el arrendamiento del teatro Real. Se ha modificado el pliego de condiciones de anterior concurso, exigiendo mayores garantías al arrendatario.

A cambio de esas exigencias se permitirá al nuevo empresario disponer de numerosas localidades, que antes pertenecían al ministerio de Instrucción pública.

Sólo se reservan el estado los palcos de los Reyes y su séquito, y el de los ministros.

Se ha referido el Sr. Dato incidentalmente a la muerte del presidente de la Comisión de Negocios Extranjeros de la Cámara de los Diputados de Francia, M. Rozet, y a la noticia que M. Long ha publicado en Le Journal, refiriendo la conversación que hace poco tuvo con el Rey de España.

Ha tenido el Sr. Dato frases de sentimiento por la muerte del Sr. Rozet y de elogio para el artículo de M. Long, el cual se expresa en términos muy afectuosos para España.

Respecto al viaje de D. Melquiades Alvarez a París, le han formulado algunas preguntas los periodistas, y el Sr. Dato ha dicho que no sabía más que lo que publicaba la Prensa.

«Parece—ha agregado otro compañero—que ese viaje va a contrarrestar el efecto producido en Francia por las noticias publicadas acerca del abastecimiento de submarinos alemanes en aguas españolas.

Esto los submarinos—ha replicado el presidente—es absolutamente falso, y está rotundamente desmentido desde el primer momento.

Otro periodista ha manifestado que ha producido alguna alarma la forma en que los correspondientes de Barcelona telegrafían la noticia de que aquel gobernador no consentiría en lo sucesivo más permisos para celebrar manifestaciones públicas.

El Sr. Dato estima que hay algún error en la expresión, y que lo dicho por el señor Audrate será, sin duda, que evitará en lo sucesivo la repetición de sucesos como los originados ayer con motivo de la colocación de la primera piedra al monumento a Pi y Suñer.

Caro es que esto lo hará en la medida de lo posible, y que habrá de verse en la necesidad algunas veces de denegar autorización para actos que puedan originar disturbios o que haya presunción de que los originen.

La prueba de que el criterio del Gobierno no es tan restrictivo como supone la especie telegrafada es—ha dicho el Sr. Dato—que en el verano último ha habido allí más de cien mítines y muchas manifestaciones, habiéndose prohibido sólo los actos que tenían alguna relación con la guerra.

Por último, otro periodista le ha hecho esta pregunta: «¿Ha leído usted el último artículo del Sr. Cambó?»

El Sr. Dato ha contestado lo siguiente: «Toda vez no lo he leído, pero lo leeré, porque supongo que lo publicará El Debate.»

Aquí recibimos también La Ven de Cataluña, pero como El Debate publica el artículo traducido, es más cómoda su lectura en este último diario.

Los artículos del Sr. Cambó los tengo coleccionados, pues creo que pueden ser material útil en alguna discusión cuando se hable en funciones el Parlamento.

EN ALGECIRAS

El estado sanitario, mejora

ALGECIRAS 19 (6 t.) Mejora ostensiblemente el estado sanitario en esta población. El alcalde ha publicado un bando invitando a los vecinos a desinfectar las habitaciones y extremar la limpieza.

No se han registrado nuevos casos de viruela, y los ya acaudados de ella mejoran.

Ha comenzado la vacunación del vecindario. Llegó el inspector de Sanidad, Sr. Rodríguez Lavín, tomando las medidas de rigor en tales casos.—Corresponsal.

AL SEÑOR MENDEZ ALANIS

Los cafetines de camareras

El dueño.

Libérense Dios de afirmar que cuanto aquí diga lo hacen todos los dueños de cafés de camareras. Excluyo en absoluto las cervecerías de Candela, Madrileña, Nueva España, y otras de igual organización e instalación y algunas que indudablemente las habrá, de esas de cuartos reservados y cristales opacos, cuyo propietario sea escrupuloso. En los demás ocurre, sobre poco más o menos, lo que voy a describir.

Estos tamos, como dejan llamarse, son unos individuos que saben reírse cuando les place, y a los que todo les hace gracia, siempre que el gracioso sea un cliente de los de fuerte consumo.

A pesar de ser estos cafés establecimientos públicos, consistentes toda clase de conversaciones, por muy obscenas que sean, y si, sentada la camarera junto al parroquiano en el salón o el reservado, se permite éste alguna broma de acción, ni se sonroja ni protesta.

Su principal cuidado, desde las nueve de la noche (ya explicaré el porqué), es tener las puertas y ventanas bien cerradas.

A pesar de conocer, como todos conocen, por haberlo comunicado la Dirección general de Seguridad, el art. 45 del vigente Reglamento, que dice que se prohíbe a los dueños contratar los servicios de mujeres menores de diez y seis años y directamente los de las mayores de diez y seis y menores de veintitrés años, los cuales sólo podrán celebrar con sus padres o tutores legítimos, debiendo dar cuenta de cuantos otorguen a la Dirección general de Seguridad, cuando una camarera va a solicitar trabajo, de lo único que se preocupan es de anotar el nombre, pueblo natal, domicilio y edad. Giren una visita por esos cafés hoy mismo, antes de que se cierre, y pedimos afirmar que casi ningún dueño posee el sentimiento de los padres o tutores. A pesar de que la mayoría de las camareras son menores de veintitrés años.

Una vez admitida, la enseñan el valor de los géneros, que, por cierto y quebrantando las Ordenanzas municipales, casi ninguno tienen expuestos al público, y generosamente la ofrecen una prima de 50 céntimos por cada botella de vino de Jerez, que despacha 25 en la mañana y 25 en la tarde, y 10, en cada copa de cognac o chato de Jerez que ellas consumen, no en las que tome el parroquiano.

Claro está que no dicen a la camarera emborrachate, alcoholiza tu cuerpo, mima al cliente, para que, comprometido por tus ruegos, consuma botellas de vino y te convierta a cognac, pero la conceden la prima citada por la madrugada por lo menos, o sean lógicas de ganar unos reales, trabajo, el título con perjuicio más o menos lejano para ella.

Aquí tiene explicado, señor director general, el porqué de la respuesta dada por la mayoría de las camareras, cuando hace pocas noches las llamó a la Dirección de Seguridad.

Como conste que no hago esta indicación buscando un efecto de simpatía a mi compañía, sino que quiero presentar muchos casos de muchachas, de esas chicas como ellas las llaman, que jamás fueron alcoholizadas, y allí se alcoholizaron, allí empezaron a sufrir los trastornos gástricos naturales, y capobredido su organismo por las digestiones defectuosas, encerradas siempre en aquel medio (viciado por falta de ventilación), adhiriéndose a las tuberías y tuberculosas pasaron a las hospitalarias.

Atropellando en absoluto la ley del trabajo de la mujer (artículo 2.º), las obligan a que vayan de guardia a las diez de la mañana, y como generalmente falta alguna camarera, esta tiene que permanecer en el establecimiento trabajando hasta las diez y media de la madrugada por lo menos, o sean a las ocho o nueve de la noche, no se les olvida dar la voz de alerta, diciendo: «¡chicas, cuidado!; ya son las nueve y pueden venir los agentes. Es decir, que como hasta las primeras horas de la noche no hay medio a que la Policía sorprenda a la camarera sentada junto al cliente, por la sencilla razón de que por la tarde, más impetuosa, en las horas de la noche, de acción es absoluta, y luego también, pero con precaución. He aquí el porqué desde las nueve de la noche las puertas y ventanas se cierran herméticamente.

Si hay juerga, y llámase juerga cuando se consume vino o sidra en los reservados 3 en las cuevas en verano o noche agradable, el dueño, un criado o un amigo con disculpa, se sienta en la puerta con cartón, y como el fresco, dejándola abierta; pero lo que hacen es estar en acecho por si ven a la Policía.

Como el retrato del dueño tiene mucho que decir, hacemos punto para continuar en el próximo artículo.

EL QUIRISO PARLADOR

POR TELEGRAMA

Pablo Iglesias

ORENSE 20. Pablo Iglesias dió anoche a los obreros una conferencia en el solar de la Casa del Pueblo.

En ella censuró al Gobierno por impedir el ejercicio de los derechos de protesta y manifestación.

Después hablaron los socialistas Vázquez, Vega y Campos.—C.

EL ÚLTIMO ARTÍCULO

Regionalistas y mauristas

El Sr. Cambó cierra en La Ven de Cataluña una serie de artículos contestando a D. Gabriel Maura, Titula el de hoy: «Cataluña delante de España.»

Comienza recogiendo las palabras finales del trabajo del conde de la Mortera, en las que dice que el error del catalanismo consistió en no comprender que aprovechaba poco redimir la patria chica, sino redimir antes la grande, y de que si Cataluña no se aplicaba a salvar a España perecería con ella.

«Cataluña—continúa el Sr. Cambó—la ha sentido siempre esta necesidad de salvar a España, habiendo de luchar contra los que más hubieran beneficiado con sus iniciativas. Es un hecho el de que hay cosas de Cataluña que han salido con anticipación por una gran masa del resto de España, y precisamente lo que se nos censura son nuestros méritos, al contrario de nuestros defectos y vicios, que, o pasan desapercibidos o bien se elogian. Háblase de dos Cataluña, y da la casualidad que la que se presenta como antipática a los ojos de los demás españoles es la que lucha para salvar a España: son los fabricantes, con sus industrias; son las Corporaciones económicas, que impulsaron el proteccionismo y que hoy ponen las zonas neutrales, puertos francos, bonos de exportación y toda esta otra porción de reformas con que el egoísmo desconocido de los catalanes quisiera hacer la grandeza de toda España; es, finalmente, el catalanismo que señala a los catalanes y demás españoles que la salvación ha de buscarse en el propio esfuerzo y en el estímulo de las propias energías. Una Cataluña sin industria, sin preocupación de los problemas económicos y sin catalanistas, re-

ría la región de España más miserable y más abyecta.

Dice que Cataluña, desarrollando su industria, ha hecho más por España que todos los Gobernadores desgraciados que se publica la Gaceta Imaginada, lo que sería España si no existiera la industria catalana; tendría escasamente doce millones de habitantes, viviendo vida miserable; las tierras centrales de España estarían yermas, debido a no encontrar quien comprara los productos carísimos de un suelo ingrato; el presupuesto del Estado, irrisorio, y sus servicios, rudimentarios; la balanza comercial saldría con déficit, por donde desangrarse nuestra vida; el jornal de los obreros, privado de la fuerza ascensional del jornal catalán, serían jornales de hambre; si España conservara aún su independencia política, habría perdido completamente su potencialidad económica.

El proteccionismo impuesto por los catalanes, con la opinión de gran parte de España, al permitir el desarrollo de la industria catalana, ha facilitado la creación de industrias en otras regiones, que viven, más que nosotros, de la protección del arancel; ha salvado y enriquecido las regiones cerealistas y pecuarias; con una mala administración, ha permitido que España se rehiera de los desastres coloniales, desmintiendo la sentencia de Salisburys. Si por un momento imaginamos la implantación del proteccionismo en toda España, Cataluña, pero España pasaría a ser una dependencia extranjera, de la que se llevarían los productos del suelo y los brazos, como sucedió a final del siglo XVII. Las actuales peticiones catalanas son fórmulas salvadoras para toda España, y ya ve el conde de la Mortera si el proclamarlas con la energía de los que ha de salvar, es cumplir o no con la misión salvadora que atribuye a Cataluña.

Trata luego de la escasa eficacia de la acción catalana en política española. Cataluña ha luchado en la afirmación de España en el campo de la política, afirmación que no es fórmula providencialista que todo lo espera de la ley y del Poder, sino que lo fija a la restauración de valores históricos y sociales, al sentido de responsabilidad en la masa, y al estímulo del propio esfuerzo, y esto lo ha hecho predicando con el ejemplo.

No nos hagamos ilusiones. El sentimiento regionalista no lo difundiremos por España los regionalistas catalanes, y los catalanes, sentados en el poder, no nos permitirán acusación contra nuestro intrusismo. La levadura regionalista sólo se puede desparar por España por la acción de un hombre superior, o bien por minorías selectas que quieran realizar en cada región el apostolado que hemos ejercido nosotros en Cataluña. Tres fuertes mentalidades han actuado últimamente dentro de la política española: la de la Unión y la Progreso y la de la patria; la de haber dado batallas a fantasmas ideológicos, haciéndose superiores al medio en que vivían, trataron de infiltrar el regionalismo catalán a la vida española. Muertos el primero y último, y suprimido voluntariamente como factor político el segundo, no se vislumbra el hombre fuerte que pueda continuar su obra.

Las actuales medianías, hijas del ambiente, podrán coincidir un momento con una afirmación catalana; pero son incapaces de comprender la fecundidad del pensamiento catalán y de aprovecharlo para una obra salvadora. Minorías selectas, aparte de las provincias vascas, en forma incipiente y actuación ligérrima, han aparecido y actúan en algunos puntos de España.

Exclama el Sr. Cambó: No es justo que lancemos sólo las culpas a los oligarcas catalanes, sino a los españoles, por complacencia o cobardía, así lo toleran. No es patriótico adular a la masa del pueblo español, atribuyéndole toda clase de virtudes y méritos, y suponiendo en un esclavo que no tiene otra fuerza que la de su indiferencia social. Precisa decir toda la verdad al pueblo español en la cara, sin atenuar con repugnantas adulaciones. Delante del espectáculo de un pueblo indiferente a su suerte, resignado a una mansa agonía, el latigazo del insulto que despierta puede ser la actual fórmula del verdadero patriotismo. No se culpe al catalanismo de la falta de espíritu de día en que los oligarcas españoles que lamentan lo que sucede pudieran presentar en su pueblo, comarca y región lo que nosotros hemos hecho en Cataluña, España tendría un Gobierno bueno o malo, pero suyo, y no tendría el recurso de cargar a los otros sus propias culpas.

La última parte del artículo del diputado catalán es dedicada al griterío con que fueron acogidas algunas frases de su primer artículo.

«De aquellas frases no tengo de atenuar ninguna, pues respondían a una convicción, y ésta es tan viva como el día que se escribieron. Por fortuna nuestra y esperanza de España, los catalanes nos sentimos hondamente separados de la España resignada y silenciosa, que tolera la actual abyección política. El patriotismo que tiene por fórmula una mansa soldadía española que nos lleve juntos a la muerte, no lo sentimos ni queremos sentirlo. La solidaridad nacional la queremos hacia una España grande y poderosa y hacia la dignificación de la vida pública; no la queremos basada encima de una decadencia que nos lleva a la fosa común.»

En París me dijeron hace pocas semanas, cuando hacere una gracia, unas palabras que me hicieron como una injuria; ¡bello país España! al visitarla el año pasado recogí una frase que pinta el alma española: «En mi casa no comemos, pero nos reimos mucho.» Pues bien, de esta España que ríe y no come y que no quiere salvarse, nos sentimos hondamente separados.

El Sr. Cambó, diciendo que al predicar esta dura prueba de mayor patriotismo español que no hacíamos caso a las expresiones verbalistas de los verdaderos enemigos de España, ante cual ridículo patriotismo viene siempre a la memoria el caso de Rousseau, predicando el amor a la Humanidad y enviando sus hijos a la Inclusa. J. Costa.—Barcelona 18-IX-15.

NOTAS FERROLANAS

La escuadra. Campos incendiados.

EL FERROL 20. El crucero acorazado Reina Regent se está crucero de todo lo necesario para los aspirantes de Marina que van a realizar prácticas de estudios por el Cantábrico, el Atlántico y el Mediterráneo, visitando Bilbao, Villagarcía, Canarias y los puertos de África y Barcelona para rendir viaje en Cádiz a fines de Diciembre. Manda el buque D. Emiliano Enriquez.

La escuadra zarpará el miércoles para verificar ejercicios navales por las aguas de la mar, la manda el vicealmirante D. José María Chacón, y permanecerá dos meses en prácticas.

Han entrado en dique, para limpiar el caso, el Conde de Venadito y el cañonero Dorado.

Por haber arrojado un muchacho una cerilla en un momento próximo a esta población, se han quemado grandes extensiones de pinos y de terrenos sembrados, originándose pérdidas considerables. El muchacho ha sido detenido.

Los agricultores dicen que, de continuar el calor asfixiante que reina, se perderá la cosecha de maíz, creándose una situación por extremo crítica.—Nogales.

TARJETAS POSTALES

La taza de plata

Limpia, brillante, orlada por todos los vientos, iluminada en las noches por todas las estrellas, templada por las suavidades de un clima que no enfrija en el invierno, ni arrebata en el verano, ni entristece en el otoño, ni colora la piel con el matiz rosáceo, amoroso y encendido de la primavera eflorescente: así es Cádiz.

Azul en el cielo y en la decoración del balcón, blanca en la espuma de las olas salinas y en las piedras de los edificios, y el sol, amarillo anaranjado, como en los cuadros de Murillo.

Son rutilantes de flores la rojería y el mercado; las reuniones de las gaditanas del pueblo, dondequiera que sea, con todos los colores del iris en los justillos, y en los pañuelos, y las cintas del peinado, y en los bajos de la atrosísima vestimenta.

Dónde falta el matiz pronunciado a las bellezas de Cádiz es en la cara. La palidez morena es su color. El rojo de las mejillas abultadas no es el de ellas, porque entre las gaditanas no hay moretones. Las mujeres que se pinta con pintas en muecas los rasgos de la fisonomía. Las muecas no se ven en Cádiz, porque allí la gran pintura es el agua destilada del aljibe, que cayó del cielo para regar, bendita, la cara de aquellas mujeres.

Aun se ve algo de los soberanos desdenes y las cultísimas finuras atenienses en el porte y condición de las gaditanas. Si no son hijas de los dioses, parecen diosas en aquella plaza de San Antonio, que no la pisan, que no la huellan, que no la descomponen por lo sutiles, aéreas y poéticas que son sus personillas encantadoras.

Visten de tejidos oscuros en aquellas noches ideales del verano sin ardores. Suelen llevar al descubierto los negros cabellos africanos. Los ojos, serenísimos señores, les estrechan la frente. Los labios, delgados, hacen la pronunciación afinada y dulce. La distinción en todo es la calidad gaditana femenina por excelencia.

Cádiz es una población sin ruidos. Hasta el mar se alborota a media voz. Azota, combate, destruye, pero amenaza poco. No se oyen los pianos, ni asoma con exceso la concurrencia en aquellas calles melancólicas y casi desiertas. En el campo se ven los carruajes. La animación, en la plaza de los abastos. El espíritu se despierta en las orillas del mar. Descansa y sueña en las hamacas y en los sillones de las azoteas.

La temperatura sube y baja poco acompasadamente. Allí no hay brusquedades. Hasta el calor y el frío están en Cádiz bien educados. Por algo no viene nada de aquella antiquísima y moderna ciudad con el pelo de la dehesa, excepción peninsular de las más salientes.

El agua del mar se mezcla a la de los ríos y hace la potable ligeramente salada. La sal de Cádiz, en todos los significados, es la más fina del Continente. En Cádiz no hay pobres. Por eso no hacen falta las fuentes para lavarlos y no las hay en las calles ni en las plazas.

Capital de las primeras, el talento gaditano es genial, porque es imaginativo. Fue Corte de los pobladores más civilizados del planeta. Sucesivamente, la residencia preferida del cartaginés, del romano, del godo y del sarraceno elegante. Era la ciudad amada de Alfonso el Sabio, que la conquistó a los moros y la regaló con la cruz y la custodia de la Cathedral. El obispo tiene honores de capitán general y tratamiento de arzobispado excelencia.

Asimismo fué Cádiz cuna de la primera Constitución de la Monarquía, asiento de los primeros legisladores, y con ellos de las construcciones fabulosas, estas arruinadas por las igualdades de las rezas, y no sé si aquellas allanadas por el nivel democrático-socialista.

La patria de cultísimo Cadalso, tan entristecido como enamorado, tan poético como lígubre en sus Noches, en sus desfallecimientos, en sus resignaciones y en sus desprecios de todas las grandezas pasajeras y falsas.

No he visto en Cádiz lo que allí no pudo faltar: la Caridad corintia coronada de roses. Pero he visto cómo juega el calañés sobre la mata brillante de su negrísima cabellera, la bailarina de púdica desenvoltura sobre la mesa de un colmado en la Puerta de Tierra y supuesto las analogías y las semejanzas. El garbo de la escultura clásica y el de la bailarina vienen del mismo cuadrante y del soplo único del dios de los vientos.

Cádiz tuvo gran arquitectura primitiva. Pocos monumentos de fama universal como el templo de Hércules. Se sabe que estuvo en Cádiz, sin saber dónde. Era esta una ciudad para sus conquistadores, como fué América para nosotros. Cuentan las historias de los años primeros, que el oro, la plata, los frutos, los minerales, las riquezas de la Gades antigua fueron cuantiosísimas. Fabricaban sus habitantes los utensilios domésticos, los arados, las carretas, las vasijas, con metales preciosos para facilitar la extracción y el envío a las tierras lejanas. Y por Cádiz entraron en España el gachapcho romano, el agraz morisco, la cerveza egipcia, las legumbres cartaginesas y la cocina oriental.

Todas las civilizaciones penetraron en Cádiz, rodearon a Cádiz o acompañaron en Cádiz, quieta y estática ciudad más contemplativa que revolucionaria. Se defendió heroicamente en los días de sus tremendas luchas, pero más la comovieron y alteraron sus visitantes que ella se comovía y alteraba.

Antes de saltar a un bote para pasar mental y orgánicamente las angustias del Cabo de Trafalgar; antes de

LAS PRIMERAS VISITAS DE INSPECCION

Lo que dice el alcalde

El alcalde, Sr. Prado y Palacio, al conversar hoy con los periodistas, manifestó a estos, como se había anunciado, que el día de ayer, por ser festivo, lo aprovechó en visitar obras y dependencias municipales.

Por la tarde, agregó el Sr. Prado y Palacio—fué a Alcalá de Henares con los concejales Sres. García Cortés, Maros y Muñoz Suela. También vino a nosotros el arquitecto de propiedades municipales, Sr. Bellido.

Después, con Bellido, estudiamos las condiciones en que se encuentra otro edificio muy hermoso, situado en Alcalá de Henares, propiedad del Ayuntamiento.

Dicho inmueble, con un gasto relativamente pequeño, se puede utilizar para instalar en él un asilo para niños desvalidos, y evitar con esto la vergüenza que es para Madrid el verlos hacinados a las puertas de las casas.

El edificio, en apariencia, está dermido, y a pocas reformas que en él se hagan, tiene capacidad suficiente para asilar a 180 ó 200.

Cuenta, además, con una gran superficie cercada, en la cual podría muy bien establecerse una huerta modelo de las Hermanas de la Caridad y de un inspector municipal, cuya labor meritosa es digna de elogio, existiendo ya en estado excelente de salud.

Se puede hacer—sigue hablando el alcalde—una cosa muy bonita. Como va dicho, el local reúne una porción de condiciones, y con el empréstito de nuestro amigo el vizconde de Eza, podremos aplicar alguna cantidad para tales fines.

El Sr. Bellido que dichas obras de reparación importarán unas 40.000 pesetas; no se sabe aún la cifra exacta. Aparte de eso, la suma, hay que agregar otra aproximadamente igual para la subsistencia de los 200 muchachos abandonados que pueden albergarse, a razón de 200 cada uno al año.

He visitado también—dijo el Sr. Prado y Palacio—el cementerio de la Almudena, que no conozco. Pude notar en el acto, cualquiera que sea, grandes deficiencias de saneamiento, en general, que alcanzan igualmente a los coches fúnebres.

Me han dicho que algunos cadáveres llegan hechos caldo, debido a su estado de descomposición.

En su consecuencia, llamó al doctor Chirico, quien me ha ofrecido que me traerá dentro de breves horas una propuesta enmendada a evitar esas deficiencias observadas, y hemos de ver también los medios que hay que poner en práctica para que el traslado de cadáveres se haga recorriendo el menor trayecto, evitando de esta forma que al pasar por todo Madrid vayan dejando un rastro de infección.

He leído en la prensa—manifestó por último el alcalde—la defunción de esa anciana que vivía en la calle de Embajadores, y cuyo hijo había heredado a unos cuantos miles de duros que, por carecer de herederos, iban a manos del Estado. Teniendo, pues, en cuenta lo que dice el artículo 950 del Código civil, el Tesoro hereditario de la dicha suma, pero ésta, con arreglo a la disposición legal que se expresa, tiene que pasar a poder del Ayuntamiento, con la obligación de aplicarla en obras de carácter benéfico en el mismo barrio o distrito donde falleciese la causante. Reclamando lo que requiere, me he dirigido por oficio a la autoridad correspondiente, y la suma que sea habida de aplicarse al fomento y desarrollo de las escuelas de Embajadores.

Y dicho esto, se ha despedido muy afectuosamente de los periodistas que hacen información municipal.

VIDA MILITAR

Retiros. Se le concedió a los tenientes coronales de Infantería D. Manuel González Simancas y D. Pedro Ferrer.

Reemplazo. Pasa a esta situación el capitán de Infantería D. Luis Álvarez de Sotomayor.

Ascensos. A primer teniente, el segundo de la Escuela de Reserva de Infantería D. Andrés Zaldivar, y a segundos tenientes, cinco alumnos de la Academia de Infantería que terminaron sus estudios.

Destinos. Cambian entre sí de destino los comandantes de Infantería D. Manuel Álvarez Díaz y D. Eduardo Suárez Sosa.

Mañana publicará el Diario Oficial las propuestas de destinos de jefes y oficiales de Caballería e Intervención, y el destino al grupo de fuerzas indígenas de Melilla de varios jefes y oficiales.

Se destina a la Secretaría del Consejo de

Administración del Colegio de Hermanas de Santa Bárbara al capitán de Artillería don Joaquín González Jiménez.

Escuela de Carerra. Mañana publicará el Diario Oficial la relación de jefes y oficiales de la 15 promoción, que han terminado sus estudios y las prácticas reglamentarias.

Vuelta a activo. Se le concede al capitán de Caballería don Pedro Gómez Leygnier.

EL REO DE CALCENA

Por el indulto. Como ya dijimos, parece que existen pocas esperanzas de indulto para el desdichado reo de Calcena, víctima, más que de su perversidad, de un brutal ambiente lugareño que la cultura social irá purificando.

Las noticias que se reciben de Zaragoza dicen que esta tarde se celebrará una manifestación, en la que tomarán parte todas las entidades sociales y el pueblo en masa.

Una inmorticia ciudad quiere alejar de sí la pavorosa y odiada sombra del cadáver. El Municipio une su voz a la demanda de misericordia de los hombres todos de Aragón.

¿No encontrarán eco las voces de perdón en la preciosa prerrogativa de indulto?

De Correos y Telégrafos

Al Sr. Prado y Palacio. Por los carteros. Siendo cada vez más numeroso el número de víctimas que producen las elevadas escaleras de Madrid en el personal de Cartería, es de justicia se remedie este mal, estableciendo los timbres llamadores.

Cada cartero hace dos repartos al día, siendo portador de la cartera completamente repleta. Para ello tienen que subir cientos y cientos de peldaños, con grave daño para su salud.

Repetida uno y otro día tamaña tarea, produce en el escalafón de Cartería efectos de guadaña, y poco a poco aniquila las energías del personal, hasta que, por último, los carteros lectores, al verificar el pase, anuncian el entiero de una víctima.

El establecimiento de los timbres llamadores en todas las casas evitaría de manera radical tan funestas consecuencias.

Por esto, si el Sr. Prado y Palacio implantase los timbres llamadores, dotaría a Madrid de una hermosa mejora, que obtendría el aplauso general del pueblo, con gran agradecimiento de los carteros de Madrid.

Administración principal suprimida. Habiéndose suprimido las Estafetas que España tenía establecidas en la zona de influencia de Francia en Marruecos, se ha dispuesto que la principal de Tánger quede reducida a Estafeta de Correos, dependiente de la Administración principal de Cádiz.

ACCIDENTE DEL TRABAJO UN OBRERO MUERTO

Benigno Matasán, de cincuenta y seis años, se encontraba hoy trabajando en una obra en construcción de la calle de las Tabernillas, esquina a San Francisco.

Benigno, que se encontraba colocando un mirador, tuvo la desgracia de perder el equilibrio, cayendo pesadamente al suelo.

Los compañeros del desgraciado obrero acudieron inmediatamente en su auxilio, trasladándole, en vista de la gravedad de sus lesiones, a la Casa de Socorro del distrito de la Latina.

Los médicos de guardia se apresuraron a reconocerle, pero, por desgracia, las lesiones sufridas por Benigno eran de tal gravedad, que falleció a los pocos momentos.

El Juzgado ordenó que el cadáver fuera trasladado al Depósito judicial.

NOTICIAS

En los exámenes extraordinarios verificados en la Academia de Infantería fueron promovidos a oficiales D. Jesús Tejero Pérez, D. José Malcampo Fernández de Villavicencio, D. Juan Romero Durán, D. Joaquín Merino Pérez y D. Rafael Cerdillo Guriel.

Fomento del Trabajo Nacional. de Barcelona anuncia el oportuno concurso para la adjudicación del premio anual de 5.000 pesetas, ofrecidas por D. José Deu y Mata.

Las bases para la obtención del premio son las de siempre.

En la Universidad popular de Madrid queda abierta desde hoy matrícula de hombres para las clases de Mecanografía, Idioma, Cálculos mercantiles y Contabilidad, en la secretaría de la Universidad popular, Augusto de Figueroa, 4, de siete a ocho de la noche.

La matrícula de señoritas para las mismas clases, con más las de Cultura general y las de Corte, Corsés, Sombreros, Labores, Lino, Solfeo, Piano, etc., sigue haciéndose todos los días, de diez a doce de la mañana y de cinco a siete de la tarde.

La Gaceta de hoy no contiene ninguna disposición de interés general.

Pasado mañana, día 23, con motivo de las fiestas en Talavera de la Reina una buena corrida de toros. Habrá seis hermosos toros de Solís los diestros Mazzantini, Platafior y Flores.

La Compañía de los ferrocarriles de Madrid, Zaragoza y Alicante pondrá un servicio especial de trenes a precios reducidos.

SÓLO DOS DENUNCIAS

LA CUESTIÓN DEL PAN Según datos facilitados hoy en el Ayuntamiento, han sido denunciadas por expender pan con falta mayor de 150 gramos en diez las tahonas de la calle de San Joaquín, número 7, y Santa Brígida, 6.

El precio de los trigos. Los gobernadores de Santander y de Burgos han telegrafado al Sr. Sanz Escartín, pidiéndole datos de los precios actuales de la venta de trigo en Madrid.

El gobernador civil les contestó dándoles toda clase de detalles respecto al asunto.

LA POLITICA

En la Presidencia. A última hora de la tarde regresó ayer a Madrid el jefe del Gobierno, y estuvo un rato en su residencia oficial, donde recibió al abogado Sr. Matos, defensor del reo de Calcena, que ha venido de Zaragoza para gestionar el indulto de su defendido.

La suscripción de Obligaciones. La cantidad de Obligaciones del Tesoro, al 4,50 y 4,75 por 100 de interés, pedida por el público durante la última semana asciende a 4.008.400 pesetas.

Desde el 6 de Julio, en que comenzó la suscripción hasta la fecha, se han solicitado 63.014.000 pesetas.

Restan por colocar 36.086.000 pesetas.

Las reservas de oro. Según las cifras que publica el Balance del Banco de España, el oro en caja del establecimiento se eleva a 740.713.179 pesetas, habiendo experimentado un aumento durante la semana última de 7.073.499 pesetas.

De Gobernación. Ayer tarde, a última hora, se facilitó en el Ministerio de la Gobernación a los periodistas una nota, en la que se consignaba que se habían posesionado de sus respectivos cargos los gobernadores de Huelva, Gerona, Santander y Huesca.

De Toledo se recibió un telegrama, diciendo que había sido detenida una expedición congnada con el cadáver, y que resultó ser de moneda falsa, por valor de 1.195 pesetas.

El despacho del ministro de la Gobernación se ve estos días concurridísimo. A visitar al Sr. Sánchez Guerra acuden candidatos, más ó menos verosímiles, padrinos, valedores é intermediarios.

Hoy fué uno de los días de mayor afluencia, hasta el extremo de que a los periodistas produjo alguna extrañeza.

Uno de los reportérs aludió al encasillado, y el ministro, con vivacidad, contestó que no eran los ministros de la Gobernación los que hacían concejales, sino los votos de los electores.

Los tinglados electorales son hoy armatosteos en desuso.

Manifestó también el Sr. Sánchez Guerra que estos días está recibiendo numerosas cartas y telegramas de Navarra, de varios elementos, algunos nada afines, incitándole a que el Gobierno persista en su actitud imparcial respecto a la política de aquella región.

Se han despedido del ministro varios gobernadores, que, con licencia unos, y otros de paso, se hallaban en Madrid.

El Sr. Sánchez Guerra facilitó un telegrama del gobernador de Oviedo, participando que ayer se trabajó en Gijón con normalidad en los muelles, puerto y vapores.

Varios obreros pertenecientes a la Unión Marítima se presentaron ayer en los barcos, solicitando reanudar el trabajo. No les complacieron los patronos, alegando que estaban completas las dotaciones.

Persiste la polémica de Prensa entre obreros y patronos fundidores. Los primeros han recibido ofrecimientos para trabajar en Francia. La Sociedad ha acordado pedir antecedentes a fin de conocer qué índole de garantías pueden ofrecerse.

En la Cuenca de Langreo no declina la agitación sindicalista. En una reunión celebrada anoche hubo división de pareceres entre los huelguistas.

En la cantera Aboño, inmediata a Gijón, fueron despedidos varios operarios por el hecho de haberse asociado. Los restantes abandonaron el trabajo como protesta, y se gestiona que se declare el boicottaje a dicha cantera.

La última noche, en un baile del pueblo de Mondéjar (Ciudad Real), rieron dos individuos, siendo detenidos por la Guardia civil. Docientos metros, violentamente, rescataron a los detenidos.

Con este motivo se ha concentrado la Benemérita, y se han empezado a practicar detenciones.

El Sr. Cierva en Fomento. El Sr. Cierva estuvo esta mañana en el ministerio de Fomento, interesando del señor Ugarte y del director de Obras públicas la realización de varias obras en la provincia de Murcia.

El Sr. Cierva salió muy complacido del ministerio de la Puerta de Atocha.

FALLECIMIENTO DE UN RELIGIOSO D. Miguel Maura

PALMA 20 (2 t.). A la edad de setenta y dos años ha fallecido D. Miguel Maura, rector del Seminario mallorquín, hermano del ex presidente del Consejo.

Anoche había sido visitado por el vicario capitular, D. Antonio Alcover.

El fallecimiento de D. Miguel Maura ha producido hondo sentimiento.

Será enterrado en el monasterio del Centro Eucarístico, del que fué fundador.—Corresponsal.

DE LA FIESTA NACIONAL LAS CORRIDAS DE AYER

En Barcelona. BARCELONA 19 (6,45 t.). En las Arenas, con buena entrada, se ha lidiado ganado de Palla, estoqueado por Malla, Paco Madrid y Saleri.

Primeros. Flojo. Toma cinco varas, con una caída y dos caballos muertos.

Los banderilleros prenden dos pares y medio, regulares.

Malla muleta, sin hacer nada remarkable. Un pinchazo y una estocada, que basta.

Segundo. De buena estampa. De salida salta al callejón, acometiendo a un guardia, que ingresó en la enfermería.

Cuatro varas y tres caídas.

pués de pinchar varias veces se encorajina, dando una estocada buena. (Palmas.) Tercero.

Bien armado. Toma cuatro puñazos por una caída. Saleri hace unos recortes, sin nada de particular.

Cumplen los banderilleros. Saleri itorea cuidadoso, sufriendo tres desates.

En un pinchazo sale derribado, y acaba con la res a paso de banderillas. (Pitos y palmas.)

En la enfermería curan a Saleri de un puntazo y varazo en la región pectoral, leve.

Cuarto. De poder. Cinco varas, cinco caídas y tres caballos muertos.

Malla banderilla, no pudiendo quebrar por quedarse en el viaje el toro.

Bueno el segundo par.

Con la muleta, Malla hace un trabajo valiente, del que sobresale un moñete. Un pinchazo, y termina con un volapié. (Palmas.)

Quinto. Berrendo. Recibe seis puñazos, con cuatro descensos y tres jamelgos difuntos.

En banderillas, dos pares y dos medios, pasables.

Paco Madrid suelta un pinchazo y termina con media atravesada.

Sexto. Negro. Al salir, derriba con estrépito un picador y rompe un estribo. Cinco varas, cuatro caídas y un caballo muerto.

Saleri hace un trabajo anodino. El público está distraído, y ha de encenderse la luz artificial.

En cuanto iguala el toro, Saleri se deshace de él.—Costa.

En Málaga. Cogida de Ballesteros.

MÁLAGA 19 (8 n.). El ganado de Gregorio Campos, salvo el segundo, que se fogó, resultó bueno.

Ballesteros fué derribado al entrar a matar, sufriendo la fractura de la clavícula izquierda.

Fortuna despachó tres toros. Quedó bien toreando, y desgraciado al matar.

Checa, mediano en uno y bien en el otro. Melero.

POR TELEGRAMA LOS SUCESOS DE BILBAO

Proceso a Perezgona. Los panaderos se querrelan. Homenaje al Sr. Gardoqui.

BILBAO 19 (11 n.). El gobernador ha enviado al ministro de la Gobernación una relación de lo ocurrido en los incidentes con la Policía, y otra al Juzgado, para que éste persiga a los autores de las agresiones a los guardias.

Se cree que se retirará mañana la Alcaldía a Perezgona, quien seguidamente será procesado por acusarse de haber inducido a los referidos sucesos.

Se acusa a Perezgona de haber obligado a los panaderos a rebajar el precio del pan y haberles decomisado, por falta de peso, 1.600 kilos que distribuyó a los asilos.

Los panaderos se querrelan contra el alcalde, por tratarse de pan destinado a un pueblo, que no pudo recibirlo, é invocan un convenio entre el gremio y la Alcaldía, exceptuando de peso el pan para fuera.

Se prepara un homenaje al ex alcalde don José María Gardoqui.—Elizondo.

LA JORNADA REGIA El verano de la Corte

El Ministro de Estado. Varias noticias. SAN SEBASTIÁN 19 (10 n.). El marqués de Lema ha dicho que el alto comisario, estando en Casablanca, visitó el Consulado español, donde recibió a la colonia española.

Fuó obsequiado con un champagne de honor, al que asistió también el residente francés.

Las calles y los edificios estaban profusamente engalanados con banderas francesas y españolas.

Fomento del trabajo nacional agradece al ministro de Estado su activa labor en pro de la defensa de los intereses comerciales de España en el extranjero.

La Prensa suiza comenta las condiciones del empréstito de Inglaterra y Francia en los Estados Unidos, calificándolo de oneroso por llegar al interés hasta el 8 por 100.

Con gran solemnidad se ha celebrado la sesión de clausura del Congreso de arquitectos.

POR TELEGRAMA

ULTIMA HORA

Parte oficial francés de hoy. PARIS 20. Comunicado oficial de las tres de la tarde:

En Artois, nuestra artillería, durante la noche, ha bombardeado violentamente las defensas enemigas molestándole al enemigo en el aprovisionamiento de sus baterías.

La artillería enemiga, ha demostrado especial actividad en la región de los arrabales de Arrás, y sobre el frente de Grimbon, donde el cañoneo ha sido acompañado de una violenta fusilería y ráfagas de ametralladoras.

El tiro del enemigo ha sido igualmente muy nutrido en las regiones de Founaumont-Herleville, Tracy-le-Val y han provocado una energía respuesta de nuestra artillería.

Ante Fontenoy, los alemanes han ejecutado varios tiros de infantería; pero no han podido salir de sus trincheras. Ha continuado la lucha con bombas, fusilería y cañones, en la región de Berry-au-Bac.

Sobre el canal de Aisne al Marne, no hemos aperiodado de un puesto vigía alemán, al este de Saigneul.

En Champagne, nuestra artillería ha contestado al bombardeo de nuestras posiciones, al norte del campamento de Chalons, y paralizado el fuego de la artillería pesada alemana, al norte de Perthes.

Un depósito de municiones ha explotado en las líneas enemigas.

Entre el Aisne y la Argona, la actividad de la artillería enemiga ha continuado durante toda la noche, y ha sido energicamente contestada.

Lreña, nuestras baterías han continuado sus tiros de destrucción contra las obras de defensa de los enemigos, tomando bajo su fuego los caminos de avituallamiento.

En la región de Ban-de-Sapt, nuestra artillería de campaña ha dispersado a los trabajadores enemigos.—Delavigne.

Parte oficial ruso. PARIS 20 (2,25 t.). El Estado Mayor ruso comunica lo siguiente:

En gran tenaces combates al oeste de Dvinsk, rechazando, por nuestra parte, violentos ataques entabados al norte de Iliak, y rechazado a la caballería que trataba de atravesar el Drisniziatza, entre Kupitchi y Koziany; igual ha ocurrido con un destacamento que trataba de ocupar la estación de Moldetchino.

Hay violentos combates al oeste del ferrocarril entre Binakony y Lidá, contra la localidad de Sokoiwka.

Desalojamos al enemigo de la aldea de Soly, de la posición fortificada de Noselky, obligándole a huir, y ocupamos la aldea de Kolki.

En el frente oeste de Stubelea, y en la línea de Dubno a Kremenetz, atacamos por numerosos puntos, haciendo bastantes prisioneros.

A orillas del Schara, cerca de Porechie, destruímos un puente de barcos, que en su mayor parte fueron hundidas, haciendo prisioneros a los enemigos que ya habían atravesado el río.

Al sur de Slonim, a través del río el enemigo, costándole bajas tremendas.

El enemigo ocupó las aldeas de Sockylic y de Logichina, destruyendo los atrinchamientos existentes entre los lagos Tchitchiri y Oviló, echando atrás a los destacamentos que los ocupaban.

Han pasado el Villia unos destacamentos alemanes, por la región de Vilna, atravesando el río en varios puntos diferentes.

A orillas del Sereth siguen entabladas acciones locales.—Delavigne.

Informes oficiales de Nish. PARIS 20 (3,30 t.). Telegramas oficiales de Nish dicen:

El Gobierno ha publicado una nota oficial protestando contra los rumores circundados en la Prensa búlgara; unos respecto a supuestos complotos contra el Rey Pedro, otros sobre conflictos entre el príncipe heredero y entre el Estado Mayor y el Gobierno.

La Oficina de la Prensa califica dichas noticias de ridículamente tendenciosas.

El enemigo ha intentado repetidamente, desde hace días, vadear el río Save; pero nuestra artillería sigue impidiéndolo.

Hemos bombardeado los trabajos de fortificación del enemigo, causando daños en las obras, especialmente cerca de la aldea de Bejanina.—Delavigne.

LA VIDA EN PALACIO

Los Reyes pasaron el día de ayer en el Pardo, cazando.

Les acompañaban los Sres. Sánchez Guerra y Lugo, marqués de la Torreclilla, Villaveja y Someruelos.

Como hizo muy buen tiempo, la cacería resultó animadísima, cobrándose muchas piezas, sobre todo perdices y conejos.

El almuerzo se verificó en el palacio de La Zarzuela.

La Reina, acompañada de la duquesa de San Carlos y el duque de Santo Mauro, marchó anoche a San Sebastián.

En la estación de San Sebastián, el Rey, el Gobierno y las autoridades.

Esta tarde irá S. M. a Aranjuez, donde visitará la Granja Agrícola.

Mañana se celebrará Consejo en Palacio. Es casi seguro que el Rey marche a San Sebastián el próximo miércoles.

POR TELEGRAMA

ULTIMA HORA

Parte oficial francés de hoy. PARIS 20. Comunicado oficial de las tres de la tarde:

En Artois, nuestra artillería, durante la noche, ha bombardeado violentamente las defensas enemigas molestándole al enemigo en el aprovisionamiento de sus baterías.

La artillería enemiga, ha demostrado especial actividad en la región de los arrabales de Arrás, y sobre el frente de Grimbon, donde el cañoneo ha sido acompañado de una violenta fusilería y ráfagas de ametralladoras.

El tiro del enemigo ha sido igualmente muy nutrido en las regiones de Founaumont-Herleville, Tracy-le-Val y han provocado una energía respuesta de nuestra artillería.

Ante Fontenoy, los alemanes han ejecutado varios tiros de infantería; pero no han podido salir de sus trincheras. Ha continuado la lucha con bombas, fusilería y cañones, en la región de Berry-au-Bac.

Sobre el canal de Aisne al Marne, no hemos aperiodado de un puesto vigía alemán, al este de Saigneul.

En Champagne, nuestra artillería ha contestado al bombardeo de nuestras posiciones, al norte del campamento de Chalons, y paralizado el fuego de la artillería pesada alemana, al norte de Perthes.

Un depósito de municiones ha explotado en las líneas enemigas.

Entre el Aisne y la Argona, la actividad de la artillería enemiga ha continuado durante toda la noche, y ha sido energicamente contestada.

Lreña, nuestras baterías han continuado sus tiros de destrucción contra las obras de defensa de los enemigos, tomando bajo su fuego los caminos de avituallamiento.

En la región de Ban-de-Sapt, nuestra artillería de campaña ha dispersado a los trabajadores enemigos.—Delavigne.

Parte oficial ruso. PARIS 20 (2,25 t.). El Estado Mayor ruso comunica lo siguiente:

En gran tenaces combates al oeste de Dvinsk, rechazando, por nuestra parte, violentos ataques entabados al norte de Iliak, y rechazado a la caballería que trataba de atravesar el Drisniziatza, entre Kupitchi y Koziany; igual ha ocurrido con un destacamento que trataba de ocupar la estación de Moldetchino.

Hay violentos combates al oeste del ferrocarril entre Binakony y Lidá, contra la localidad de Sokoiwka.

Desalojamos al enemigo de la aldea de Soly, de la posición fortificada de Noselky, obligándole a huir, y ocupamos la aldea de Kolki.

En el frente oeste de Stubelea, y en la línea de Dubno a Kremenetz, atacamos por numerosos puntos, haciendo bastantes prisioneros.

A orillas del Schara, cerca de Porechie, destruímos un puente de barcos, que en su mayor parte fueron hundidas, haciendo prisioneros a los enemigos que ya habían atravesado el río.

Al sur de Slonim, a través del río el enemigo, costándole bajas tremendas.

El enemigo ocupó las aldeas de Sockylic y de Logichina, destruyendo los atrinchamientos existentes entre los lagos Tchitchiri y Oviló, echando atrás a los destacamentos que los ocupaban.

Han pasado el Villia unos destacamentos alemanes, por la región de Vilna, atravesando el río en varios puntos diferentes.

Sucesos

Desolados de los padres. Por un desafortunado hecho de carácter...

Accidentes de trabajo. Descargando barriles de cerveza fue...

El telegrafo

El autor de un robo doloso. En el caso de la Guardia civil de este pueblo...

La Colonia Veraniega

El ESCORIAL 19. En el hotel Victoria se ha celebrado un magno banquete...

La Bolsa

COTIZACION OFICIAL. Interior contado 4 por 100. 72.05 72.10

La Bolsa

Table with columns for stock prices and exchange rates. Includes 'COTIZACION OFICIAL' and 'BOLESA DE BARCELONA'.

Antes de salir a veranear compre usted una cajita de ZAMPIRONI. CUIDADO CON LAS IMITACIONES!

SANTOS DEL 21. CUARTOS DESALQUILADOS. Servicio gratuito de EL MUNDO. CENTRO. Opcción Jerónima, 25, pral., 14 h. agua...

SOCIEDAD DE ALTOS HORNOS DE VIZCAYA (BILBAO). FABRICAS EN BARACALDO Y SESTAO. Lingote al coque de calidad superior...

SECCION ESPECIAL DE ANUNCIOS POR PALABRAS. ALMONEDAS. ALQUILERES. ENSEÑANZA. SASTREÑAS. VENTAS.

VINOS TINTOS. De las bodegas en EL CIEGO (Alava). EXCMO. SR. MARQUES DE RISCAL. Exposición de Burdeos de 1895. DIPLOMA DE HONOR...

EL MEJOR RELOJ DE LAS MEJORES MARCAS DE PRECISION. INVAR. Gran diploma de honor BRUSELAS 1910.

Regalos de EL MUNDO. Después de algunas gestiones con la importante Revista general de Legislación y Jurisprudencia...

AGENCIA DE ANUNCIOS. J. Dominguez, Pza. Matute, 8. Patente núm. 43.164.

Linotype and Machinery Ltd. Periódicos españoles QUE UTILIZAN LAS MÁQUINAS DE COMPOSER LINOTYPE.

Revista general de Legislación y Jurisprudencia. Publicación jurídica fundada en 1852. Fundador: Excmo. Sr. D. José Reus y García.

Sociedad Española de Construcciones Metálicas. Fábrica de Benasir. Talleres de vagones, ruedas y piezas sueltas...